

# EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, DOMINGO 29 de Febrero de 1920

Nº 154

## POR COLOMBIA

BOGOTANO

Esa turba de maquetas, malos obreros, estudiantes haraganes etc. etc. de que está poblada en su mayoría Bogotá, según Bogotano, es la que vela por el honor y la dignidad de la patria. A continuación insertamos la sentencia popular de esos malos hijos de Colombia, que son malos porque no permiten que la patria sea desgarrada por los buitres del nacionalismo!

Texto de la Proposición aclamada en la Plaza de Bolívar por el pueblo de Bogotá: "El pueblo de Bogotá, reunido en la plaza de Bolívar con absoluta presidencia de distinciones partidistas, para considerar la situación creada al país con la actitud del Gobierno de Colombia ante los Estados Unidos, y especialmente con el telegrama dirigido por el señor Presidente de la República a los "interesados influyentes" de Nueva York, por conducto de nuestro Cónsul en esa ciudad,

### DECLARA:

Que la honra nacional y los más altos intereses de la República exigen que el señor don Marco Fidel Suárez decline en quien sea su sucesor legal el honor y la responsabilidad del alto cargo que ejerce, para salvaguardar la dignidad y los intereses nacionales, hoy tan gravemente comprometidos".

Siguen las protestas.

"Ubaté, 29 de agosto de 1919. Espectador, Bogotá. — Admiramos, aplaudimos su gallarda actitud de defensa, dignidad, decoro patrios, vilmente escarnecidos por los mismos encargados de velar por ellos. — Ramón Neira, Juan José Moriño, Arturo Herrera Vinagre, C. Fajardo Casas, Ignacio Plata, Jorge Mariño, Luis F. Ahumada, Roberto Echeverría, Guillermo Herrera Vinagre, Federico Mariño Paredes, F. Antonio León, Carlos Reyes Patria.

La Mesa, 29 de agosto de 1919. — Espectador, Tiempo, Correo Liberal, Bogotá. — Felicitamos gallardos defensores decoro, dignidad nacionales, ante antipatriótica actitud Gobierno.

Ustedes no están solos. — Manuel Ferreira, Juan Daniel González, Roberto Albornoz".

Y así muchos otros pueblos.

COLOMBIANO

### APERTURA DE LAS ESCUELAS

La apertura de escuelas que debía tener lugar el lunes próximo, en razón de las circunstancias aormales de salubridad pública, y por consejo de La Junta Superior de Sanidad, se ha aplazado por ocho días.

Si como se espera, mejora el estado sanitario, se verificará el día 8 de marzo próximo.

El TEATRO VARIEDADES es el más cómodo y elegante de la capital.

Labor de investigación

## Robos -- Capturas - Detenciones

Fue detenido un joven Borga por sospechas de robo en perjuicio de Adela Ramírez. También fue detenido José María por haberle vendido una moneda falsa de ₡ 2.00, como de oro, a Nthán Ceciliano Mora, a quien se le devolvió el dinero de compra de la moneda.

Fue pasada al señor Juez 1º del Crimen la medalla de oro de propiedad del macho Holtz y que fue encontrada en poder de un señor Hernández, para esclarecimiento del hecho.

Se pasó al Agente Principal de Policía, a Teresa Mendiola, por negarse a entregar una cantidad de ropa de propiedad de Ernestina Bolaños.

De su comisión regresó el detective Facth, habiendo decomisado una cantidad de objetos de propiedad de Sebastián Pachón, a quien se los habían robado en días pasados.

En comisión a Cartago salieron ayer dos detectives.

Los detectives Solano y Padilla dieron el informe que sobre el estado sanitario de la Fábrica de Traube, les fué pedido por el señor Director de Policía.

Se entregó una vaca que había sido decomisada al señor Arturo Solano de Alajuela.

El TEATRO VARIEDADES es el más higiénico de San José.

## Guerra a Muerte al Enemigo

La invasión de Ratas, Alepates, Hormigas, Pulgas, Torsalos y Taltusas, es formidable y alarmante en Costa Rica, porque estos bichos no solo destruyen cuanto está a su alcance, sino que también son los principales propagadores de pestes en las ciudades y campos.

La casa de B. Heller & Company de Chicago, patrocinada por los principales Departamentos Sanitarios y agrícolas de Norte, Centro y Sur América, ha llegado a perfeccionar sus famosos exterminadores para estos bichos, garantizando su eficacia y fácil aplicación.

Miles de testimonios de personas conocidas confirman la bondad de los Exterminadores Heller's y una prueba de U. lo convencerá.

Cada Exterminador trae las instrucciones completas en español en cada envase.

**MORA & CIA.**

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

## LA INFLUENZA EN TODO EL PAIS

Como hemos venido informando a nuestros lectores, poco a poco la influenza ha tomado proporciones aunque no grandes.

Nuestros corresponsales nos han enviado detalles del avance de ese mal y de ellos damos los siguientes datos.

### En Limón

Este fué el primer lugar atacado: se han presentado hasta ayer tarde 193 casos.

Defunciones solamente 7, complicándose en pulmonía y anemias.

Ayer se terminó la limpieza higiénica en toda la ciudad. Se piensa cerrar las Iglesias y teatros.

La repartición de medicinas será gratis para los pobres.

### En Turrialba

Hasta ayer habían sido reconocidos 151 casos. En Aquilares ya pasan a más de 100.

Es en este lugar donde la epidemia presenta caracteres más serios, principalmente en los niños. Hay varias familias de las

que ningún miembro está en pie.

Defunciones se han registrado dos.

El Gobierno envió ayer auxilios por medio del Consejo de Salubridad.

### En otros pueblos

En Aserrí se han registrado 4 casos de esta enfermedad, y 21 en Desamparados.

En Heredia se han presentado 13 casos, con caracteres muy benignos.

En Alajuela se han registrado 21 casos todos muy benignos.

En Guadalupe se han presentado 3 casos, que son atendidos particularmente en sus casas.

En Barba solamente se han registrado 4 casos en el distrito de Santa Lucía.

En Puntarenas se registró un caso que reviste caracteres serios, en un individuo llegado del interior.

El Municipio, las autoridades y el Cuerpo Médico, han tomado las medidas necesarias para evitar la propagación.

En San Joaquín de Flores se halla una familia entera atacada.

### En esta ciudad

En la edición antier dijimos que existían en esta ciudad cerca de 50 casos. Pues bien, la enfermedad no ha tenido avance y los casos presentados han sido todos muy benignos.

En los cuarteles existen varios casos entre ellos 5 policías de la 1ª de los que fueron a las fiestas de Siquirres y en la 3ª sección 12 casos.

### En Siquirres

En la población de Siquirres se han presentado 211 casos, muchos complicados con bronquitis. Se han enviado los auxilios necesarios, gran cantidad de sal de Inglaterra y píldoras contra la bronquitis.

En general la situación no es grave y poco a poco desaparecerá la enfermedad.

El TEATRO VARIEDADES es el centro de la moda.

## ATENTO SALUDO

De las Juntas de Abangares ha llegado a esta capital la gentil señora Julia Mangel de Woodbridge en compañía de su travieso chiquitín George. A tan estimable dama presentamos nuestro saludo más respetuoso deseando que su permanencia entre nosotros sea larga y feliz

## Programas

de las piezas que ejecutará la Banda Militar en la Misa de Tropa y concierto a las 5 p. m. en el Parque Central

### MISA DE TROPA

Cavatina Raff  
Serenata Gounod

### CONCIERTO

- 1º—Le Fringant Marcha Parés
- 2º—La Princesa encantada.—Overture.—Langlois
- 3º—In lovers lane Idillo Pryor
- 4º—Los Saltimbanquis Fantasia Ganne
- 5º—Constelaciones Vals Reynaud

29 de febrero de 1921.

El Director,  
ROBERTO CANTILLANO V.

La buena sociedad Josefina frecuenta el TEATRO VARIEDADES

## DE TODO

Una delicada y encantadora niñita ha venido a Megar de alegría el hogar estimable de don Juan Victory y de su distinguida esposa la señora Blanca de Victory a quienes felicitamos deseando felicidad a la recién llegada.

—La simpática señorita maestra Lilia Ulloa Zamora ha regresado del Puerto del Pacífico. Con placer la saludamos.

—Después de algún tiempo de residencia en Nicaragua, ha regresado al país el señor Ministro de México don José Almaraz.

Le saludamos atentamente, con gratulándonos de su regreso a nuestra sociedad en la que tantos y tan merecidas simpatías cuenta debido a sus altas dotes personales.

—Así mismo tenemos el gusto de saludar a doña Leonor de Mezeriville que a bordo del vapor San Juan llegó ayer a Puntarenas.

## DECOMISO DE MERCADERIAS

Las mercaderías robadas en varios establecimientos de esta ciudad por Francisco Valerín y Juan Fernández fueron puestas a disposición del Sr. Juez 2º del Crimen en cuya oficina se hallan depositadas.

## PALAS

Para café y para zanjias

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

## LA LONJA

SAUMA & CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

Glosario sencillo

Las Ingenuas

(de Felipe Trigo)

Un ansia vaga de amor satura el alma de las ingenuas a las que, con dulce reproche, se refiere Felipe Trigo en la primera de sus novelas.

El deseo ferviente de amar y de ser amadas, de comprender y de ser comprendidas, principalmente esto último, hace, de las deliciosas ingenuas, verdaderas víctimas de un orden de cosas inexplicable.

Porque ocultan su espíritu dotado de ambiciones nobles tras las nieblas impenetrables de una pasividad desesperante y de una indiferencia absoluta se las cree desprovistas de todo cuanto al hombre agrada encontrar en las mujeres bellas, desprovistas de todo menos de los encantos fatimos que permiten comparar a la más pura de las vírgenes con la cortesana más despreocupada.

Y ocultan el tesoro de gracia espiritual que poseen, obligadas por la vida misma que exige que la candorosa adolescente se trasforme de pronto y sin matices intermedios en la consumada y diestra coqueta la cual reparte por doquier lo mismo sus sonrisas que sus miradas, sus palabras delicadas que producen deliciosas sensaciones de armonía y sus caricias que intensifican el ansia de vivir en quienes las reciben.

La vida indiscreta, con una voluntad poderosa, impone cambios rápidos en las vírgenes que de esas transiciones sutiles salen plenamente convencidas de que en la existencia la sinceridad es rechazada y aprecian fácilmente cuan ridículo es esperar, como una moderna princesa dormida

en el bosque, que llegue el ansia-do príncipe a cuyas frases de amor ha de despertar intacto y ávido de sensaciones inolvidables su corazoncito de chiquilla mimosa y caprichosa a un tiempo mismo.

No es la frivolidad de un momento, no es el ansia loca de un instante de olvido desolador, es la angustia terrible de toda una juventud que se pierde inutilmente, es la mediocridad del ambiente en el que viven su vida desesperada quienes hacen que traten de conquistar, con delicia aparente, el modo de calmar la desesperación de sus espíritus saturados de más altos anhelos y de más nobles ambiciones.

Una pena honda llena sus vidas que se mueven en un espacio ahogado, esa pena inmensa que se apodera de un alma grande cuando comprende que quienes la rodean no son capaces de apreciar el inmenso tesoro que ellas llevan dentro de sí. Son desencantadas de la existencia que han de transformarse, con el tiempo, en las vírgenes a medias que llenan ya la novela francesa y en las locas doncellas que gimen desoladas en el inmenso abandono en el que las ha dejado sumidas un momento de placer que ellas creyeron de eterna liberación.

Todas esas ingenuas son virgencitas desilusionadas para siempre, que llevan dentro del pecho un corazón, vacío ya, cuando la primavera de los amores toca apenas a la puerta de sus ensueños.

EL INQUIETO ESPECTADOR.

Queso Gruyere

Suizo

La Gran Vía

Misa Novenario

Ayer a las 8 de la mañana, se celebró en el templo del Carmen una solemne Misa de novenario en sufragio del alma de don Vicente Basigó Virgili.

La parte musical estuvo a cargo de una nutrida orquesta y selecto coro.

Asistió gran concurrencia figurando en primer término los más connotados miembros de la Colonia española.

Con este motivo renovamos el más sentido pésame a los deudos amigos y relacionados del extinto.

LA BELLA JARDINERA

de José Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros y mantas. Cada mes se reciben novedades de lujo. Llegaron encajes para Roquet armijos, felpillos.

Vapores

Puñareñas 27.—Feb.

Hoy a las 11 a. m. zarpó para Callao, Perú, el vapor Peruano Maraño de 440 toneladas, 25 tripulantes, capitán don Estanislao Rantoria, y despachado por don Serafín Saravia. Sin pasajeros; carga 1083 bultos madera de cedro, 25, 411 p. o. 78 bultos pochote midiendo 2,337 pies y 161 genizaro, midiendo 3,000 pies cubicos.

—o—

Hoy a la 1 p. m. zarpó para Baltimore E. U. con escala en Puerto Viejo, el vapor N. A. Lake capens. de 1200 toneladas 33 tripulantes; capitán T. J. Tomsen y despachado por T. H. Pudy. Sin pasajeros, carga manganeso.

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal a 0-60 cu.

Tienda ALAJUELITA

200 varas Sur Mauro Fernández Poder Ejecutivo

De Tres Ríos

Hoy a las 4 p. m. se celebrará en honor de don Julio Piza y en la plaza de esta ciudad un match de foot-ball entre un team del "Club Sport La Libertad" y otro del "Club Sport La Unión".

Blanco y negro: Eduardo Garnier, Capitán; Arnulfo Zeledón, Ismael Arce, Mayid Barzuna, Hernán Torres, Carlos Luis Jiménez, Rubén Muñoz, Francisco Aguilar, Federico Estrada, Antonio Solano, Miguel A. Leal. Suplentes: Socios del Club. Guarda Líneas: José Luis Quirós.

Blancos: Eustaquio Céspedes, Capitán; Abelardo Fonseca, Juan F. Mora, Emiliano Méndez, Rubén Méndez, Emilio Calvo, Abelardo Cantillo, José Rodríguez, Eduardo Gené, Ignacio Mora, Procopio Nájera. Snplentes: Diógenes Bonilla. Guarda Línea: J. J. Mora. Juez: Ricardo Fournier.

EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerosfosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo

FABRICACION NACIONAL,

BOTICA FRANCESA

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Disposiciones Oficiales

Relaciones Exteriores

Da cuenta de la toma de posesión del señor Sub secretario de esta cartera Lic. don Manuel Sáenz Cordero y de haber prestado el juramento de ley.

Fomento:

Publica el contrato de cesión de uso gratuito del Teatro Nacional a don Manuel Rodó durante dos meses contaderos de mediados de marzo próximo en adelante.

Hacienda y Comercio

Se ordena el pago de varias cuentas, por avalúo de una finca y un informe pericial.

Se abona a don José María Castillo en Derechos de Aduana

el importe de varias pieles extra- viadas en la Aduana Principal.

Se devuelve En Especies Fiscales al notario don Julio Sáenz Gutiérrez el valor de varios follos en blanco de su protocolo.

Guerra.

Se ordena el pago de varias cuentas por géneros para la Intendencia Gral. del Ejército, materiales para automóviles, varias mercaderías, seis caloríficos, alimentación de soldados, sueldos de oficiales en disponibilidad, siete revólveres, pago de un aviso al Diario de Costa Rica, gasolina, planilla de Guarnición de refuerzo de la Comandancia de Plaza de esta ciudad, sueldo de un Comandante Mayor, y planilla de la guarnición de La Cruz.

Teatro Variedades

—o— Domingo 29 de Febrero de 1920 —o—

DOS GRANDES FUNCIONES

**Matinée:** ALADINO y LA LAMPARA MARAVILLOSA

**Noche:** EL PRINCIPE DE LO IMPOSIBLE POR ELENA MAKOWSKA

Nuestros avisos económicos son los más eficaces. Todos los días encontrará nuevos.

ALMACEN "LA MAGNOLIA"

Ha recibido Chocolates Lowneys y Cadbury, Sal de Frutas, Salsa Inglesa, Sardinas, Atún, Macarelas, Pescados en latas de Europa, Garbanzos, Lentejas, Camarones secos, Pastillas Morelló para la tos, Galletas Inglesas & &.

ESCARRÉ HERMANOS

OIGA MAESTRO!!

¿Dónde compra Ud. su Arabian?  
¿Tiene Ud. Betún Abejon?  
Usa Ud. Hilo Inglés?

No se precipite, Maestro; vaya usted donde

**Alfredo Mata & Cía.**

Apartado 126 — Teléfono 734

SE ALQUILA

Una hermosa casa ubicada frente a la plaza de San Francisco de Mata Redonda, en la Sabana, 200 vs. del tranvía; rodeada de jardines, con sala, dos grandes dormitorios escritorio, comedor, cocina, dos despensas, cuartos para sirvientes, dos baños y dos excusados de agua, fuerza eléctrica para cocina, teléfono, garage y arboleda.

Para más informes,

FRANCISCO ALVARADO

Apartado 127 — Teléfono 347

Sobre la debatida cuestión Ghileno-peruana

La Legación de Chile ha tenido la fineza de enviarnos las publicaciones siguientes:

"Breve historia diplomática de las relaciones Chileno peruanas" 1819-1879 por don Adolfo Calderón Cousiño.

"El problema de Tacna y Arica" Encuesta de "La Nación" de Buenos Aires.

"El mensaje del Presidente Wilson".

"El debate diplomático de 1918".

Y "Neutralidad de Chile" por don Enrique Rocuant.

Todas referentes a tan debatida cuestión Chlleno peruana.

Agradecemos el envío, prometiendo leer dichos libros con la detención que merece tan trascendental asunto y ocupamos del mismo en ediciones sucesivas.

Mientras tanto, reciba el señor Ministro de Chile el testimonio de nuestro agradecimiento.

EL TEATRO VARIEDADES es el más higiénico de San José.

¡No se ha quemado!

Siempre vive y progresa

EL CUERNO DE ORO

La fábrica de café molido que elabora y vende lo mejor. 300 varas al Sur del Mercado frente a la TEMPESTAD

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarazas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

# Para los maestros

## Ser desconocido

Ser desconocido hasta por aquellos a quienes amamos, es la copa de amargura y la cruz de la vida; he aquí lo que pone en los labios de los hombres superiores esa dolorosa y triste sonrisa de que tanto se admiran algunos; es la prueba más cruel de las que se reservan a los hombres que se sacrifican; es la que con más frecuencia debió de oprimir al cora-

zón del Hijo del Hombre, y si Dios pudiera sufrir, sería la herida que diariamente le hiciéramos. El también, El sobre todo, es el gran desconocido, el soberanamente incomprendido. ¡Ay, ay! No cansarse, no enfriarse, ser paciente, simpático y benévolo; espiar a la flor que nace y al corazón que se abre; esperar siempre, como Dios; amar siempre, tal es el deber.

FEDERICO AMIEL

## Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociar en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

## Notas de duelo

Nuestro particular amigo don Víctor Lopez Baltodano, y su señora esposa doña Eva Gutiérrez de Lopez, acaban de pasar por el profundo dolor de ver morir a su idolatrado y precioso niño Rodrigo.

El entierro que se verificó ayer en la tarde, saliendo el cortejo fúnebre de la Estación al Atlántico, fué una manifestación de duelo a la que asistieron numerosos amigos que los esposos Lopez Gutiérrez han sabido conculcarse con su exquisita amabilidad.

Reclban el señor Lopez Baltodano y su señora esposa doña Eva Gutiérrez de Lopez la más cordial expresión de nuestro sentimiento, con los votos para que Dios les conceda la conformación necesaria para sobrellevar resignadamente tan sensible e irreparable pérdida.

Nuestro corresponsal en Río Segundo nos da la sensible noticia de haber fallecido en Alajuela, la mañana del miércoles, a causa de una violenta enfermedad, la apreciable señorita Rita Ortiz, de quince años de edad, hija de don Abelardo Ortiz y doña Elisa

Oreamuno. Su entierro se efectuó después de los solemnes funerales celebrados a las cuatro de la tarde de ese día.

Al consignar esta triste noticia el Corresponsal envía su pésame y por medio de él nosotros, a los padres y hermanas de la extinta y demás miembros de la familia.

Anteayer falleció en Guadalupe, después de breve enfermedad, la estimable señorita Mercedes Zeledón Gutiérrez.

Su entierro se efectuó después de las exequias fúnebres que se celebraron en el templo de ese lugar a las 4 p. m. de ayer. La concurrencia que asistió a ese acto fué muy numerosa y sobre la carroza fúnebre licó gran número de ofrendas florales.

Por tan doloroso acontecimiento enviamos nuestro sentido pésame a don Daniel Núñez y familia. Manuela Nuñez Gutiérrez, M. Jesús Nuñez señora y familia; hermanos de la extinta y a sus demás familiares.

Este pésame lo hace igualmente nuestro corresponsal en ese lugar extensivo, a todos los familiares de la señorita Zeledón Gutiérrez.

## Notas de Cartago

El domingo 22 del corriente dejó de existir, en el distrito de San Nicolás, la muy estimable señora doña Gabriela Hernández de Rojas. Las excelentes virtudes hicieron de la extinta una matrona muy respetable y querida en ese vecindario. Ella en unión de su esposo, el muy apreciable don Sixto Rojas, formaron un hogar modelo en donde han brillado siempre la austeridad y pureza de costumbres, y en donde ha crecido una numerosa familia cuyos miembros han heredado hermosas prendas morales.

La desaparición de tan virtuosa matrona ha llenado con motivo, de dolor a los suyos y al vecindario de aquella importante localidad. Como un testimonio de alta estima y a significar su pena por tan sensible pérdida concurrió un lujoso número de personas de esta ciudad y de aquel distrito, a los solemnes funerales verificados en la Iglesia del Convento y a la conducción de los venerados restos al Cementerio General. La caja mortuoria, una de las mejores de los establecimientos funerarios de aquí, fue llevada en un artístico coche con dos troncos de caballos.

En tan infausto suceso nos permitimos ofrecer nuestras simpatías y nuestros sentimientos de condolencia al señor Rojas y a su apreciable familia.

A.

Cartago, 26 de Febr. de 1920

La buena sociedad Josefina frecuenta el TEATRO VARIEDADES

## UNA COSTUMBRE MUY CONVENIENTE PARA HOMBRES Y MUJERES

Un vaso de agua caliente tomado en ayunas todas las mañanas es lo que más contribuye al buen aspecto y a la buena salud de una persona

Lo mismo que el carbón deja al consumirse una materia incombustible a la que damos el nombre de ceniza, los alimentos y las bebidas que ingerimos diariamente, dejan en el intestino materias indigeribles, las cuales, si no se expelen todos los días de modo completo, se convierten en alimento para millones de bacterias que infestan los intestinos. Esos mismos residuos producen toxinas y venenos activísimos que pasan a la sangre.

Tanto los hombres como las mujeres que nunca se logran sentir bien, deben principiar sin tardanza a tomar baños internos. Aconsejamos a tales personas que beban todas las mañanas, antes del desayuno, un vaso de agua caliente con una cucharada de Fosfato Limestone para expulsar de los intestinos los venenos dejados por la digestión del día anterior y mantener limpio y fresco todo el canal alimenticio.

Quienes sufren de dolores de cabeza, resfriados, biliosidad y estreñimiento; quienes al despertarse tienen sabor desagradable en la boca y mal aliento; quienes padecen de dolor de espalda y reumatismo, y quienes experimentan acidez o exceso de gases después de las comidas, deben comprar en seguida un cuarto de libro de Fosfato Limestone y principiar los baños internos. Tal cantidad de esta substancia cuesta muy poco y es suficiente para que cualquiera se convierta en un entusiasta partidario de dicho tratamiento.

Así veía ella en la verdad el camino de aproximación, en tanto que el orgullo de Marcos declaraba esa aproximación impracticable. Su fortuna, concluía él mentalmente, favorecía al menos aquel estado de separación que concuerda con las apariencias de la vida común. Pronto partiría él para Rusia. Pasaría allí todo un invierno, que los prepararía para aquella solución. Lo que era necesario evitar a toda costa era la degradante solicitud de las caricias, la esclavitud de la carne, la sucesión del muerto.

¿Cuánto iba a durar aquel silencio? Agotadas sus reflexiones volvieron a mirarse. Ella tenía puesto uno de aquellos abrigos blancos de lana que se usan en las estaciones alpestres para la tarde y durante el otoño. Bajo el gorro, blanco también, los cabellos, antes tan largos y tan hermosos, más oscuros de tinte ahora, empezaban a rizarse.

Tratando de emprender conversación, se avergonzó bruscamente de lo que habría de revelar y de la imposibilidad de explicar cómo su culpable amor retrocedía y se depuraba al mismo tiempo en el recuerdo. Su rostro se encendió repentinamente bajo el aflujo de su sangre. Hasta su pecho y su garganta debían estar cubiertos de aquella ola de rubor que la invadía.—Yseult, ¿qué es lo que os atormenta? Todo os atormenta, el cielo y mi cuerpo y mi vida. Pero si él hubiese repedido:—¿Qué es lo que os atormenta? ella no se habría atrevido a contestar:—Vuestro amor. Y era, no obstante, lo que ella quería decir y no podía. Y otra vez cautivado por aquella gracia ingenua, por aquel encanto indefinible, persuasivo y seguro, que lo mismo se hacía sentir para una niña como Silvia y para uno cualquiera de los transeuntes, Marcos se dio cuenta de la ineficacia de su proyecto.

“Ella es una criatura de amor, declaró para sí, desalentado y seducido. No es posible dejar de amarla. Me ama. Y sin embargo, mientras yo no sea un cobarde, ella no podrá pertenecerme otra vez.”

Y vencida, asustada de la audacia de su pensamiento, confusa, ella pensaba: “Su orgullo es excesivo. No me atreveré decirle... Con mis cabellos cortos, ya no soy hermosa, él ha cesado de amarme...”

Continuará

## Aviso a los cafetaleros

La Directiva de la Unión Cafetalera de Cartago invita a una reunión que tendrá lugar el domingo 29 de Febrero a las 12 del día en el Centro de Trabajadores.

Se encarece la asistencia, pues se tratarán asuntos de gran interés.

## Reformas

La Funeraria de Manuel Campos y Hno. está siendo reformada de tal modo que desde la calle el visitante pueda apreciar los coches, catafalcos y cajas que en sus servicios usa.

Ya han sido construidos en el interior dos departamentos de dos pisos y muy pronto se principiará la reforma a la parte del frente. Esta indudablemente será una obra de ornato público que celebramos.

## La salud es riqueza

Habiendo llegado al país la no esperada influenza, y de acuerdo con la opinión, respetable del Dr. Capelard, Director del Departamento de Sanidad de New York, la Empresa "Santa Ana" desde hoy elaborará la Limonada con citrato de magnesia para así no tener miedo de enfermarse.

## Robos de ganado

Los robos de ganado continúan efectuándose. En Alajuela a don Rafael López le robaron un buey alazán, grande, panzudo, feo aspecto, cuernos levantados, marcado en el anca izquierda, con una peladura sobre el fierro.

A Rafael Arias, de Oreamuno, se le desapareció un novillo de raza, patas blancas, bayo, con un fierro en forma de "R" "V" en el lado derecho.

En Alajuela se robaron una vaca cuernos al tiro, alazana, próxima a parir, oreja agachada, despuntada, muy gorda. De estos robos se ha dado cuenta a todas las autoridades para que sean decomisados esos animales donde se presenten.

Vaya Ud. al TEATRO VARIEDADES

## DOS NOTAS

### Perdida

La policía de la 2ª sección, recogió a una niña como de 5 años, que andaba perdida en la ciudad. Allí permaneció hasta tanto su mamá se presentó a reclamarla.

### La influenza

Continúan presentándose nuevos casos de influenza en esta ciudad. En los barrios bajos donde la higiene es de ordinario muy deficiente, ataca con mayor fuerza y se presentan muchos más casos. Hasta ahora no tenemos conocimiento de ninguna defunción a causa de esta enfermedad y esto se debe indudablemente al clima benigno de que gozamos, que de no ser así, en las condiciones higiénicas de nuestra ciudad, esta epidemia sería una verdadera catástrofe y ya hubiera ocasionado gran número de víctimas.

## 61- Nuestra Novela

### Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

—Y después, el conferencista para reanudar, completó su himno a Elena con una estrofa final:

—Sin embargo, aquellos mismos griegos, para quienes el amor fué un mal sagrado, fatal y temporal, celebran la inmortalidad de la fe conyugal con Penélope y con Alceste. Pues la fe conyugal funda su duración en todas las fuerzas de la ciudad y de la familia y en la paz del corazón, tan grata para la mujer bien nacida y de salud normal.

Pero aquel elogio final del matrimonio no despertó eco alguno.

El brillante tertulio se levantó poco después llevando consigo a sus oyentes. Marcos había reconocido en él a un escritor cuyo renombre limitado no guarda relación con su mérito, un discípulo y casi un émulo de Gastón París. Le había encontrado anteriormente en Roma, donde predicaba el renacimiento clásico, cuyas manifestaciones se multiplican en el arte de nuestros días.

Ni Teresa ni él habían pronunciado una palabra durante aquel largo monólogo, y su silencio se prolongó por largo tiempo después de la partida de los vecinos. El paisaje de otoño, que doraba el sol todavía, les rodeaba con su dulzura y su encanto peculiar.

El rememoraba su ascensión al glacier de Proz y todo su dolor y sus celos ante el angosto reborde donde los amantes habían agonizado durante tres días,—el reborde que la nieve hacía apenas visible en la pared rocallosa, aquella nieve que había borrado todos los vestigios del drama. Si los hubiesen encontrado juntos en la pendiente, enlizados para siempre y congelados, les habrían citado como una pareja de amantes. ¿Qué diferencia había para el caso en que ella le hubiese sobrevivido a él? Yseult o Julista pueden morir en la leyenda para mejor poetizar su pasión. ¿Pero dejarían, si sobreviviesen, de pertenecerle al muerto? E interiormente rechazaba él la respuesta del prior en San Bernardo: *Todo cambia de aspecto, porque ella le ha sobrevivido.*

Teresa, como él, y más espontáneamente que él, la aplicaba a su propio caso las palabras que acababa de escuchar. Ella no había adquirido la costumbre peligrosa de observarse a sí misma sin dirección, y las miradas que echaba sobre sí la llenaban de asombro y de espanto. “Sí, pensaba ella; Elena ha recuperado simplemente su vida natural, y yo no he hecho otra cosa.

Ella ignora por qué ha amado; y yo no lo sé

# Sección para las Damas

## Ejercicios para la gracia

Para adelantar sus contornos, sea usted gruesa o delgada, el método mejor es el ejercicio. Si es posible, tómense estos al aire libre, pero si no lo es, háganse ante la ventana de la habitación más fresca, procurando llenar los pulmones con tanto aire fresco como sea posible mientras dure el ejercicio.

Si usted no tiene una onza de carne más en su cuerpo, y desea obtener un aumento de unas veinte libras más, háganse ejercicios con los músculos de contracción hasta redondear la figura bellamente, pues el ejercicio es lo que desarrolla todos los músculos.

También podéis creerme cuando os diga que no hay nada tan bueno como el mucho ejercicio para disminuir la gordura excesiva.

¡Oh! ¿pero será seguro que el mismo ejercicio que reduce a una dama muy gruesa, conseguirá embellecer un contorno muy delgado? Eso es exactamente lo que hace el ejercicio, porque por una parte hará disminuir la grasa que aumenta el volumen del cuerpo, y por otra la figura delgada se desarrollará maravillosamente por medio del uso diario y constante de los músculos que se usan poco y que se encuentran en estado de holganza.

Me agradecería impresionar vuestra mente muy firmemente el hecho que cada músculo del cuerpo esta destinado a su uso. Cada uno de ellos debiera tener un ejercicio para conservarlo saludable. Los músculos de la espalda son débiles porque se usan raramente.

Los mejores ejercicios para desarrollar esos músculos holgazanes de la espalda son aquellos que envuelven encorvadura del cuerpo. Las bellezas echadas a perder, estragadas, vuelven a su normalidad por encorvaduras hechas durante el ejercicio, añadiendo además como mucho mejor el que se trata de tocar el suelo con la punta de los dedos sin doblar la rodilla. Las mujeres cuyas bellezas están menos echadas a perder, son aquellas que tienen menos ansiedad por conservar sus líneas comparativamente. Su trabajo diario requiere bastantes inclinaciones del cuerpo para conservar flexibles los músculos de la espalda y los del abdomen en su medida normal y firme.

Siguen los ejercicios de encorvadura de la espalda, los que consisten en la torsión de los músculos por medio de movimientos rítmicos del talle; estos fortalecen la debilidad muscular. Para que el remedio no sea peor que la enfermedad hay que hacerlos lentamente y con gentileza. Los ejercicios demasiado violentos únicamente contribuirán a hacer más débiles los músculos y causan un fuerte dolor, y quizás un daño fuerte a causa de la torcedura de los músculos.

Los hombros redondos indican un signo de debilidad muscular. Esto es, cuando no procede de una acumulación de gordura en ellos.

El mejor ejercicio para corregir ese defecto, consiste simple-

mente en "cuadrar" los hombros, llenando de aire al mismo tiempo los pulmones. Echense hacia atrás los antebrazos de modo que queden a la altura de la cintura y ténganse los codos tan para atrás como sea posible. Por un movimiento lento y gracioso, muévanse los codos hacia delante y hacia atrás. Esto causa una concurrencia de sangre a los músculos que rodean los hombros, nutre los músculos que contribuyen al ejercicio y expulsa las células de gordura.

Barrer es asimismo un ejercicio admirable. Da una variedad de actividad a los músculos del antebrazo, a causa de hacer contraer a varios de los músculos menos usados. Barrer con vigor y energía y se sentirá en seguida la presión de sangre que vá a los músculos del ante brazo, a los que rodean las clavículas y de la parte más estrecha de la espalda. Los músculos de la cintura son débiles en casi todas las mujeres, esto depende del poco ejercicio y para fortalecerlos no hay como movimientos de inclinación en la cintura. Si se deja a los músculos del abdomen en perpetua holganza, resultará que vendrá la debilidad y la flacidez y con ellas la prominencia tan desagradable que se forma en el vientre, así como las que se acumulan en las caderas quitándoles la fuerza de la línea.

La mayoría de las mujeres han sabido conservar dentro del control de la belleza su parte superior y así vemos que es muy común encontrar bustos hermo-

sos y líneas graciosas de los hombros al seno, pero desgraciadamente, no se cuidan del paso elegante y la belleza de la mitad más baja de su cuerpo. Este defecto puede ser corregido por muchos ejercicios, pero indudablemente no hay otro mejor y más fácil que el de pasearse.

Si la que ha de practicarlos es una mujer que siempre está en casa, debe tratar de hacerse a la calle en la primera oportunidad, y en los meses de verano jugar al tenis, al golf, o nadar. Estos mismos ejercicios pueden ser imitados en la casa corriendo alrededor de una pista improvisada, preparando una habitación como campo de juego, etc.

En fin, si estáis ansiosa de adquirir o retener una buena figura, mi consejo mejor es que déis paseos, montad a caballo, ballad, saltad, y todos los demás juegos y ejercicios que contribuyen a sacar de su pereza los músculos de todo el cuerpo.

Lina Cavalieri

### ¡ Cafetaleros !!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

### Salitre de Chile

La próxima cosecha será enorme si usan este PRECIOSO ABONO. Queda poca existencia!!

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO. Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

## Luz Porras, Berta Quesada y Angela Garnier

Se hacen cargo de toda clase de bordado

Reciben órdenes, por ahora en la casa de don Manuel Clemente Quesada, frente a « La Proveedora »

### EL SUBSECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES

Ha sido el nombramiento de este funcionario de lo más acertado y conveniente. Con la terminación del conflicto universal que tanta sangre costara y con la normalización del estado político de nuestro país, importantes trascendentes problemas políticos se habrán de presentar, y, ellos, sin duda alguna demandan la actividad y el entusiasmo de los jóvenes. Manuel Saénz Cordero es entre estos de los más aventajados y de los mejor preparados para desempeñar, con brillo, el puesto que se le ha confiado.

Afable y correcto en su trato, inteligente, laborioso y por sobre de todo, asiduo investigador de asuntos internacionales, el país tiene que esperar de él beneficios sin cuento; los que propios son de los caracteres como el suyo: ideales elevados, grandes ideas.

Ojalá el señor Acosta tenga, como esperamos, el buen tino de rodearse de personas que como el Lic. Saénz Cordero saben al propio tiempo que defender lo que es justo, realizar la política de concordia nacional tan necesaria en estos momentos.

A. A. M.

### A nuestros abonados de Guadalupe

Nuestros suscritores tendrán servido nuestro diario antes de las seis de la mañana. Para suscripciones o retiros diríjanse a ésta agencia o devuelvan el número presente con su nombre y dirección.

Ruego la cancelación del recibo a su presentación.

JOSE A. CHAVES P. AGENTE.

## Algo acerca de la lengua de Boruca

Vistas algunas expresiones que son perfectas onomatopeyas: cro, gallina; auj, perro.

Cro-cup es huevo, de cro, y cup, maíz.

Si se desea comprar huevos se le dice a la india que con una mezcla de curiosidad y desconfianza asoma la cabeza fuera del rancho: ¿Baquí cro-cup bagrá? lo cual será perfectamente entendido.

¿Ishojre baquí kac bagrá? es un atento saludo matinal que se traduce aproximadamente así: ¿Cómo le amaneció a usted el sol? (La sh es una ch suave, como en inglés. Recuérdese que kac es sol.) A lo cual contestará cualquier boruca sonriente y agradecido: morén, es decir, bien.

Cup, es maíz como queda dicho. Kan es una piedra grande y ligeramente cóncava, colocada en el suelo para molerlo.

Kan-cup (piedra-maíz) es la piedra pequeña o mano de piedra que usan con ese fin.

Dii es agua. Dii críi (agua grande) denominan al Río Grande de Térraba. Dii caj (agua pequeña) es cualquier fuente o quebrada. Dii crat (agua fuego), es aguardiente.

Crat o crata implica la idea de fuego. Si a cualquier boruca se le dice atentamente: De allí crata, lo veremos sacar la caja de fósforos u ofrecer con mucha fineza el puro que fuma, si no la tiene.

La desinencia vá es muy corriente en este dialecto: B-ví, su hijo, do-vá, mujer casada; se-vá, sombrero.

Muá vacá y muá brocá, significan, respectivamente, plátano verde y madero.

Turí es vaca. Turicaj, leche. Recuerdo y tengo anotadas algunas expresiones más, pero creo que lo anterior es suficiente: queda ya cumplido mi objetivo de decir algo acerca de la lengua de Boruca.

LEÓN VARGAS

Alajuela, febrero de 1920.

### JARDINERIA La Camelia

150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

Francisco Avila

TELEFONO N° 172

+++++

+++

++ Dr. Julio C. Ovares ++

+

++ MEDICO Y CIRUJANO ++

++ Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francia ++

++ de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p. m. ++

++ menos sábados y domingos. ++

++

++

++ Teléfono 1018 ++

+++++



### LA FLOR DE LA VIDA SOCIAL

es la aristocrática dama que por su belleza, su elegancia y su discreto ingenio constituye el mejor adorno de los salones distinguidos. Desgraciadamente, las exigencias sociales afectan el delicado sistema nervioso de la mujer y alteran su salud, sobre todo durante la época en que sufre los efectos del proceso fisiológico que le es peculiar. Dolores de cabeza, cólicos, depresión mental, fatiga y malestar son los tormentos a que se ve sometida la mujer en tales ocasiones. La vida, entonces, se convierte para ella en un martirio. Sus gracias se marchitan, su ingenio se embota y su capacidad de agrandar disminuye.

Todo eso, por fortuna, puede evitarse con las

#### TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA

(en tubos de etiqueta roja), las cuales no solo alivian los dolores del proceso periódico sino que combaten la nerviosidad y el cansancio que suelen venir después de las gratas horas pasadas en los salones, a la vez que aumentan el vigor físico y estimulan las facultades mentales. La acción de estas Tabletás es tan rápida que diez minutos después de tomarlas se experimentan sus benéficos efectos. Belleza e ingenio son el secreto de los mejores triunfos femeninos; pero belleza e ingenio requieren una base indispensable: buena salud. Por eso la mujer cuidadosa de sí misma y del puesto que ocupa en la sociedad usa siempre las Tabletás Bayer de Aspirina y Cafeína para evitarse así las dolencias que perjudican sus encantos y los trastornos que afectan su capacidad intelectual.



Unicos Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Plaza de la Artillería)

# NOTAS Y NOTICIAS

## Manifestación de automóviles

El *Auto Club* nombró en días pasados una comisión para que organice una manifestación de automóviles en esta capital. Esa manifestación se verificará el 19 de marzo próximo, día de San José. La manifestación tendrá por objeto pedir al Gobierno y al Municipio el arreglo y mantenimiento de buenas calles y caminos. Tomarán parte en ese desfile según cálculos unos 57 automóviles.

## Casas en mal estado

En nuestro continuo ir y venir en busca de noticias, hemos notado que en esta ciudad existen casas que son verdaderas ruinas. Y llama mucho más la atención que esas casas en mal estado, pertenezcan en su mayoría, a gente pudiente. Señalamos una en la avenida 6ª Oeste, entre calles 4ª y 6ª Sur, a la que urge una reparación. Algunas piezas de las muchas en la Cuesta de Moras y algunas más que poco a poco iremos señalando.

## Automóviles

Están para llegar al país cerca de 30 automóviles para el servicio particular. El gusto por el automóvil se ha despertado tanto entre nosotros, que en breve cada ciudadano tendrá su vehículo.

## El Príncipe de lo Imposible

Es el título de la película que se estrenará esta noche en el *Teatro Variedades*.

Se trata de una cinta excepcional que llamará poderosamente la atención del público.

El asunto es completamente nuevo: en su acción se juntan los sentimientos más opuestos, y las escenas más encontradas; lo sentimental, lo ridículo, lo elegante, lo cómico y lo sarcástico mezclado con gran talento artístico y con grandísima profusión de detalles.

El autor se ha propuesto presentar una obra extraordinaria de crítica, y lo ha logrado completamente.

Su vista hace reír y emociona, hace pensar y divierte.

En su representación intervienen la notable artista polaca Elena Makowska considerada como una de las mejores actrices del mundo y el comendador Ruggiero Rughieri, el más notable de los actores italianos modernos.

## Una idea a las Empresas periodísticas

Un turista andaba anteayer en busca de los periódicos locales, en hora que ningún voseador los pregonaba por las calles, recorrió todos las librerías y en ninguna de ellas encontró lo que deseaba, hasta que por fin, decidió quedarse sin los periódicos.

¿No podrían las empresas periodísticas mandar ejemplares a las librerías, y que aquí no hay kioscos exprofeso como en el exterior, a fin de que el público no tuviera que andar de "ceca en meca" en busca de los pregoneros que la mayor parte desaparecen como por arte de encantamiento?

Creemos que sería una mejora que además de proporcionarles algún beneficio, redundaría en favor del público.

## Mercado de abastos

El mercado se encuentra bastante abarrotado.

De los campos llegaron muchas carretas con verduras y cereales. No obstante, el precio de los artículos no desciende, lo que se debe indiscutiblemente a la especulación que se hace con esos artículos. La leña si ha bajado un poco, no así el carbón. Los graneros del gobierno venden a más bajos precios; sin embargo, la venta que hacen no es envidiable por ningún comerciante cosas de los ticos! Nos quejamos continuamente de lo caro de un artículo, pero buscamos donde se venda menos barato...

El señor Gobernador ha recibido propuestas de una cantidad de arroz a precio mucho más bajo del que se cotiza actualmente.

## Un fenómeno celeste

Antenoche causó cierta alarma entre algunas personas que lo observaron, un fenómeno celeste, presentado como a las once: se trataba de un arco que saliendo del volcán Irazú, caía sobre la montaña Sur.

El fenómeno presentado, era nada menos que un arco iris que hacía la luz de la luna, debido a la ligera lluvia que caía, naturalmente entre las gentes timoratas no dejó de causar miedo, dándole un origen distinto al verdadero.

## Limonas a quince céntimos

Como lo oyen, estimados lectores ¡limonas a quince céntimos! ¡una bicocal... sin ser tiempo de cosecha y con la "Influenza" en nuestra casa, al que Dios le da un arbolito de Limón con unos pocos frutos, considérese rico... Es una mina!

Naturalmente que no es toda persona la que se atreve a dar quince céntimos por un limón...

## Nuevos uniformes

A las guarniciones de los cuarteles de esta ciudad, se les ha provisto de nuevos uniformes. Ahora, si no tienen la esbeltez del soldado, por lo menos tienen en cambio esos hombres uniformes limpios y decentes: ¡ya si quiera!...

## Correo

El martes próximo se despachará, a las 8 de la mañana, correspondencia para Sud América, por el vapor holandés.

## Exportación de madera

Anteayer zarpó de Puntarenas para Callao, el barco peruano "Marañón". La cantidad de madera que lleva es enorme, especialmente de cedro y de caoba.

Las películas más artísticas se exhiben en el TEATRO VARIADADES.

## Junta de Caridad de Limón

Hemos recibido el Informe Reglamentario de la Junta de Caridad de Limón, correspondiente al año 1919 presentado por el Sr. Presidente de la Junta Directiva a la Asamblea General cuya sesión ordinaria se celebró el día 11 de enero último.

En el se demuestra el estado floreciente de dicha benemérita asociación y los innumerables beneficios que reporta.

Felicitemos a la Directiva de

la misma alentando a la Asociación a proseguir en tan laudable procedimiento.

La directiva para el corriente año es la siguiente:

Presidente, don L. T. Bonilla Vice-Presidente don Raul Gonzalez G. Tesorero don T. P. de Gutiérrez, Secretario don Ramón W. Mora. Vocales señores Gorgs W. Martín, Isidoro Heilbron y Enrique Gutiérrez R. cuyos nombres son plena garantía de éxito.

## W. LOAIZA & C<sup>o</sup>

Casa fundada en 1875

Importadores — Exportadores — Comisionistas

Postal Telegraph Building. — Calle de Battery N<sup>o</sup> 22

SAN FRANCISCO, CALIFORNIA

REPRESENTADOS POR

Atmetlla Hermanos

SAN JOSE, COSTA RICA

## REUNION de Cafetaleros en Cartago

La reunión de Cafetaleros que debía celebrarse hoy en Cartago ha debido aplazarse a causa de un importantísimo asunto de interés general que faltaba ventilar.

Se celebrará el próximo domingo día 7 de Marzo a las 12 m. en el Centro de Trabajadores de dicha ciudad.

La Comisión Organizadora encarece la asistencia de todos los Cafetaleros e interesados, pues se tratarán asuntos de vital interés.

OPORTACION! Sobres para carta desde 7-50 n. lellar, en la Librería "La Expres de José Montero T.

## Enfermo

Se encuentra bastante enfermo el señor Administrador de Correos, nuestro particular amigo don Tomás Soley y Güell.

Hacemos los más sinceros votos por su pronto y eficaz restablecimiento.

## FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN

EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

**Pedid siempre**  
**COGNAC 'DOMECQ'**

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes — San José C. R.

## AGRICULTURA

### Aspecto económico de las huertas caseras

Hay la creencia de que esta campaña tiende a convertir mi país en uno de campesinos incultos.

Unas personas consideran que cultivar la tierra es oficio de parias y otras no han comprendido todavía la nobleza del trabajo.

No quiero hacer labor retrógrada y mi sueño dorado, la ilusión tras la cual voy y que no me deja, es verlos a todos convertidos, a semejanza de Cincinnati, en hombres de labor y cerebro: ciudadanos amantes de la tierra y capaces de servir a su patria cuando el caso llegue.

No creo que lo principal en una huerta casera sea el producto en dinero pero, como voy tocando los distintos aspectos de este problema, debo dedicarle un rato a los colones que se pueden obtener.

Debemos tener presente también, que "somos y producimos según sea nuestra alimentación" y no puede esperarse mucho de un país mal alimentado.

Cuál árbol dá los mejores frutos? y, a pesar de todo, árboles o animales somos.

Hacemos nuestro cálculo sin olvidarnos de lo realidad y basados en una experiencia de algún tiempo en la que al cultivo de pequeñas parcelas se refiere.

Tomamos como unidad el pie cuadrado (0, 305 por 0, 305).

En dos pies cuadrados pueden ponerse, p. ej. 2 matas de tomate de noviembre a febrero; un repollo de abril a junio y 20 cebollas de julio a noviembre.

Nos referimos a estos cultivos porque los hemos hecho repetidas veces.

Ahora veamos los céntimos:

2 matas de tomate "muy malas" nos dan 0 50 cts.; un repollo puede valer muy barato 0 20 cts. y las cebollas, dándolas a precio de liquidación 0 30 cts.

Será exagerado?

El producto ha sido de \$ 1 00 por los dos pies cuadrados; 0 50 cada uno.

Ahora bien, en San José hay por lo bajo, un millón de pies cuadrados de tierra, inútil hoy.

Ese millón de miniaturas puede producir, con pérdidas y ratas, \$ 250, 000 al año.

Estoy seguro de que el 99 0/0 de los que lean esto lo creerán producto de nuestra ignorancia pero la cuestión es ensayar y convencerse.

Una hectárea de terreno tiene digamos, 100, 000 pies cuadrados y son más de 10 hectáreas lo que existe en San José entre patios y lotes en disponibilidad.

Se dirá: Porqué los hortelanos no pueden obtener esas fabulosas utilidades?

Por dos razones:

1ª—Porque no es lo mismo cultivar y atender una *area* que una hectárea, y

2ª—Porque nuestros hortelanos poco saben de cultivar inten-

MEDIAS PARA SEÑORA.— De venta sólo al por mayor en la Librería "La Expres."—Precios los más bajos de plaza.

samente y siembran la gran mayoría, a como Dios quiere.

Otra pregunta es ésta: Que se hace con todos esos productos?

Es claro que el mercado no puede darles salida pero no deseo convertir a los hogares en vendedores de verduras: Que cada hogar consuma lo que produce y mejorará su alimentación sin gastar dinero.

En todo eso que he escrito no hay más que reproducción de lo que voy haciendo y pondré un ejemplo más tomado de ahora.

Media area nos ha producido, en dos siembras, 300 repollos que valen bastante y que no hubiera sido posible consumirlos si no se siembran en el hogar y ahora mismo una "lengua" de tierra de 10 varas de largo por dos varas de ancho, tiene "cincuenta" matas de tomate que han sido dejadas con quince tomates cada una o sean 750 frutas, que pueden valer \$ 16 en 4 meses y en un quinto de area.

Eso puede hacerlo cada hogar en mayor o menor escala y con cualesquiera de las 55 clases de hortaliza que hay.

Es indudable el resultado económico directo, y además como un resultado indirecto, es cosa demostrada, que la abundancia de un producto hace bajar los precios de todos los demás.

Aunque el menos importante de los aspectos de la huerta casera, es el económico, invitamos a los jefes de hogar a pensar en él.

Juan J. Carazo.

## La influenza

Esta peste que ha hecho tantos estragos en varias naciones, ha querido también visitarnos. Aunque se dice con carácter no grave. De todos modos en Limón y en la Línea ha hecho ya algunas víctimas y se ha presentado ya en la capital. Urge se tomen todas las medidas para evitar su propagación; todo el dinero que se gaste para combatir el flagelo, será bien empleado ya que no se pueden prever las lamentables consecuencias que pueden acarrear una desidia por parte de las autoridades llamadas a velar por la salud de los pueblos.

Tenemos entendido que la Municipalidad va tomando todas las medidas para combatir la peste. Un munícipe nos ha enterado de que el riego de las calles se efectuará con agua clorada con lo cual la desinfección será absoluta. Ojalá lo veamos pronto para poder felicitar al Dr. Fonseca del cual esperamos mucho en esta epidemia que pudiera diezmar la población.

## AVISO

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Administración de EL HOMBRE LIBRE.

# SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

**COLEGIO MONTERO** Kindergarten etc. Educación Superior Complementaria. Se enseña Inglés en todos los grados. Los certificados de Educación Primaria que extiende el Colegio tienen valor legal. Está abierta la matrícula. Las clases empiezan el 1º de Marzo. Alumnos del año pasado deben matricularse antes de esta fecha para reservarse lugar. Pida Prospectos.

**DE OCASION** Vendo una finca productiva a media hora de la capital camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para leña. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y ora para mandador; agua de cañería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país con galerones y horno.—Informará el DR. M. FISCHER.

## AVISOS NUEVOS

**Nodriza** Se necesita una, en casa de extranjeros Inútil presentarse sin estados de buena salud. Para porminero dirigirse al Dr. Luis P. Jiménez

**Otoya** En este elegante barrio se vende por la mitad de su precio un lote de terreno que tiene 17 metros frente por 33 de fondo. Parte al contado parte a plaz.—En esta imprenta informarán.

**El Departamento** de Ankylostomiasis necesita empleados para sus trabajos en el campo. Inútil presentarse sin recomendaciones y sin haber cursado satisfactoriamente la primera enseñanza.

**Gonorrea** GONORREA Cúresela con la famosa "INYECCION DEL SULTAN" Garantizada por la FARMACIA GRILLO.

**Vendo** la finca llamada "Cascajal", en Coronado, m. 6 m. 1000 Hectáreas, \$ 40.000, y el ganado por separado, otra de 46 Hectáreas de banano en Reventazón, con 3 mulas y 2 carros, casita de habitación y campamento.—C. Lankester.—Ap. 32 Cartago.

**Orquídeas** exóticas, vendo una colección, incluye 200 plantas de Cattleya trianae; pueden verse previo arreglo.—C. Lankester.—Ap. 32, Cartago.

## SE VENDE

**Casa** Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

**Se venden muebles** y artículos caseros por familia americana—Carpetas, camas, sillas, mesas, cocina eléctrica, horno eléctrico, espejos, platos de cocina. Casa de Mr. Osborn Para más informes pulpería, "La Luz" calle del Tranvía a San Pedro.—

**Tabla** y tabilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Loberito".

**Finquita** Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina.—F. Roldán.—Orotina.

**Vendo** UN PIANO fábrica alemana en cuatrocientos cincuenta colones en muy buen estado. Se darán informes en esta oficina.

**Preciosos** Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

**Nuevo** surtido de ropa interior fina y artículos para baile le ha llegado a Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alsina.

## Rebaja de Precios

EN LA

### Librería La Express

En todos los útiles escolares, y sólo por ocho días se venderán las GRANDES NOVELAS, de los mejores escritores, al ínfimo precio de \$ 1.25 el tomo.

Apartado 699 **LA COLOMBIANA** Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general, que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos, elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para caballeros.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para señoras.

## La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

## CUENTO

# Los Charapotes

(El enfermo, incorporándose en la cama sentándose):

—Pilara, tráigame una mija e vino.

—No lo permita Dios! Con que ice el médico que pué que te mueras esta noche ú mañana temprano y te voy a dar vino?

—Pues por lo mismo, si mí de morir, m'iré contento. ¡Marianooo!

—Padre!

—Traime el porrón que está en el recibidor, que quío beber vino.

—¿Pero y lo que han traído de la "botica"?

—Que se lo tome él. ¿Has hecho lo que ti dicho?

—Sí, señor; los hi echao en el barreño con los demás. Aquí viene el fosero.

—¿Qué tráis tú aquí?

—Pues que icen que se muere usted, y ya va siendo esto cosa larga. Ya hace tres días que tengo los ladrillos puestos en agua y el yeso amasáo!

—¿Pa qué?

—¡Pues pal nicho!

—Lo que tú quíes es vengáte y asustáme por los getazos que te dí el año pasao, morros de uva, samarrugo e balsa; siéntate ahí, que te vas a beber un porrón de vino conmigo. ¡Pequeñoooo!

—¿Padre!

—¿Tráis el vino o voy por él? ¡Aquí no manda nadie más que yo!

—¡Ahí tiene usted el vino; verá usted qué nohecica nos vá usted a dar!

El fosero.—¿Y con esa se quíes té curar?

—Con esto, vaya un vino ¿eh?

—¿Y ei médico, qué ice?

—Lo tenemos engañao; verdá, Pilara?

—La mujer.—Vá usted a ver lo que hace ésto con toos los charapotes que le receta el médico.

(Va a la cocina y trae un barreño lleno de un líquido obscuro y espeso.)

El enfermo.—¿Ves eso? Pues esos son toos los charapotes que me manda tomar y que me llevan costaos más de veinte duros. ¡Qué tío ladrón!

Viene por la mañana y manda traer un pomico de una cosa que paice tinta: güelve por la noche y manda traer otro pamico de un unto amari-

llo que es lo mismo que el "ali oli" que le pongo yo a los caracoles. Al día siguiente unos polvos negros, que antes me reviento que tomálos. ¡Y echa pesetas y pesetas! Y yo, pues le digo al pequeño que lo eche todo en ese barreño y lo revuelva, y que me den vino. Y con vino e Cosuenda me voy mejorando; ¿verdá, Pilara?

—La verdá es que está mejor que la semana pasada.

—¿Y lo que estaré! ¡Ala, enterrador de probes, bebe, bebe!

—¿De modo, que too eso lo guarda usted? ¿Y pa qué lo guarda usted?

—Pa aprovecharlo. ¿No me cuesta los dinerós? Pues me lo guardo.

—¡Qué negruzca está esa mistural!

¡Paíce cosa mala!

—Pué servir pa abonar las viñas; pa dáselo al perro si rabia; pa dáselo a mi suegra cuando le da el histérico.

La mujer.—¡Ay, qué cosas tienes, Manuel! ¡Deja a mi madre, que no se mete con nadie!

—O pa tú, cuando te levantas rabiando.

El chico. ¡Padre, el médico sube!

—¡Llévate eso corriendo! ¡Qué no lo veal!

El médico, entrando y sin darles tiempo.—Buenos días: ¿cómo se ha pasado la noche? (Viendo el barreño.)

—¿Qué es esto?

La mujer.—Pues... .

El chico.—Pues esto es que mi padre...

—El enfermo.—¿Qué quisté que sea? ¡Qui m'hi puesto pior esta msdrngada... y hi echao too eso po la beca!

El médico.—¡¡Qué barbaridad!!

—¿Verdad?

—Pero, en fin, se ha salvado usted, porque... ¿Cómo podía usted haber vivido con eso dentro del cuerpo! ¡Se hubiese usted muerto esta tarde!

El enfermo.—¡Pues por eso no m'hi muerto ni pienso morirme: porque no lo hi tomao. ¡Esos son los "charapotes" que me está usted dando!

¡Le voy a romper el porrón en los sesos! ¡Fuera de aquí, enfantecido!

¡Pequeñoón! ¡Traí vino e Cosuenda! ¡Y tráite el guiarro!

EUSEBIO BLANCO

## Teatro TREBOL

Domingo 29 de Febrero

Matiné:

La comedia en tres actos:

**PETIT-CAFE**

Noche:

Regio ¡ESTRENO!—Por primera vez la sublime opereta en tres actos:

**EL ENCANTO DE UN VALS**

¡¡Ruidoso éxito!!

## Teatro MODERNO

Domingo 29 de Febrero

Matiné: con la gran serie,

**ELMO EL INVENCIBLE**

Episodios 7, 8 y 9.

Noche: ¡¡Gran suceso!!

¡¡Precios popularísimos!!

La sublime obra:

**LA MENTIRA**

SUS SONRISAS!! SUS LAGRIMAS!!

POR FABIANNE FABREGUES

Luneta o butaca..... 50 cts.

## VIDA DIARIA

FEBRERO

29

DOMINGO

SANTORAL

2º de Cuaresma llamado. de reminiscere o de la transfiguración.

EFMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar cuarto creciente.

MAREAS

Pleamar, Playa de Puntarenas a las 11.45 a. m.

PASAPORTES

Ubalduino Yepes, para Colombia.

Nicolás Delcore para Europa

NACIMIENTOS

Flora, de Juan Manuel Victory y Mercedes Blanco.

Enriqueta Juana de Pila: García y Lourdes Ulate.

Alfonso de Jesus de Julian Perez y Rafaela Solano.

Genarina Belen, de Carlota Castro.

DEFUNCIONES

Mariana Guerrero, 27 años Puriscal.

ESPECTACULOS PUBLICOS

Trebol:

Matiné Petit Café, Noche: Encanto de un Vals, Zarzuela.

Moderno:

Matiné Elmo el Invencible. Noche: La Mentira, película.

Variedades:

Matiné; Aladino. Noche: el Príncipe de lo Imposible, película

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica nos ha suministrado los siguientes:

	A la vis a
Dólares . . . . .	290
Libras . . . . .	204
Franco . . . . .	107
Pesetas . . . . .	260
Liras . . . . .	84
Marcos . . . . .	1 20 o. a m

IMP. EL HOMBRE LIBRE

# Municipalidad de San José

Orden del día para la sesión 9ª., ordinaria, del 1º de marzo.

1.—Contestaciones de otras Municipalidades s7. el Neo Salvaresan.—Proyecto del R. Sr. Trejos.

2.—Juicio promovido por Manuel J. Castro Céspedes.

3.—Arreglo propuesto por D. Edmundo Gutiérrez

4.—Proyecto para que se nombre un sub-Jefe de Sanidad.

5.—Proyecto para que se prohíba en el Mercado el expendio de licores y bebidas fermentadas.

6.—Oficio del Director de la Escuela de Agricultura s7. sobre becas municipales.

7.—Nombramiento de un miembro de la Junta Escolar de Zapote.

8.—Propuesta de "Piza e hijos" s7. provisión de regaderas automóviles.

9.—Revisión del acuerdo... VIII de 9 de febrero pppo.

10.—Nota del jefe de la Contabilidad. Mpal. referente a un Auxillar.

11.—Nota del Presiente del Consejo Sup. de Salubridad.

12.—Oficio de la 1ª Secc. de Policía s7. ventas de carne.

13.—Informe del Sr. Fiscal Mpal. correspondiente en Febrero.

14.—Varlos memoriales s7. aumento de sueldos.

15.—Informe del Ingº Mpal. s7. memorial referente a pavimentación calles con madera.

16.—Proyecto del R. Ortiz en favor del Asilo de Incurables y Mendigos.

17.—Indicación de D. Jesús Mº Castro sobre mejor servicio de Tranvía.

18.—Nombramiento Juntas de Educación de Curridabat y San Sebastián.

19.—El Sr. R. Cavichione pide revocatoria de un acuerdo.

20.—Nombramiento miembro Junta Edificadora Curridabat.

21.—Don Julio Molina Castro propone comprar un finca municipal; Informe.

22.—La señora Dolores Chavez ofrece vender una finca. Informe.

23.—Don Miguel Borges propone la construcción de unas callejuelas.

24.—La señora Dolores S. de García propone una transacción.

25.—Oficio del Agente P. de Policía Municipal referente al Hospicio de Huérfanos.

26.—Oficios de los Síndicos de Las Pavas y El Zapote.

27.—Informes semanales sobre aceras y canoas.

28.—Solicitud de un lote "Carrit", de Sra. Augusta v. de Carmona.

29.—Traspasos de tramos del Mercado.

30.—Nuevo Informe de la Comisión Crlificadora del Comercio.

## Curioso timo

Una mocita de la villa de Sta. Ana, se acercó a don Rafael Morales, vecino de San Rafael de Escasú y le rogó que le cambiara un billete de a diez.

El señor Morales, desconoció el billete, pues era uno mexicano de los traídos por el General Chao y se negó de pronto a cambiarlo, pero luego cedlendo a suplicas de la muchacha se lo cambió.

El señor Morales ha presentado acusación contra la mocita que ha sido llamada a contestar cargos.